论"十七年"山水游记中的"社会主义风景"

王炳中

内容提要 "社会主义风景"的出场,与新山水观念的提出、"向自然界开战"的召唤和作家的审美选择密切相关。风景的政治审美本质上是阶级话语的视觉实践,从游记作者的身份体认,到景物的观看、裁剪,无不体现出"社会主义风景"的无产阶级认同。这亦是在风景中植入合乎意识形态的政治道德,形成一种"人化自然"的修辞方式,风景里的自我、自然、社会由此呈现出和谐共生的审美伦理。但"社会主义风景"并非均匀密实,作者视线或显或隐的审美疏离和变奏,均影响其政治建制的统一性;山水行旅的日常性审美也对意识形态的规训构成了挑战,为此,游记作者通过风景的诗性想象予以消解。

关键词 "社会主义风景"; 政治审美; 视觉机制

"十七年"的山水游记多以"托物言志"的方式想象社会主义新中国,夹带着诸多新人新事新气象,其间的人、事、景、情在赞颂基调的粘合下成为政治抒情的统一体。这既不同于现代山水游记中自然与社会的二元对立,也不同于 20 世纪 90 年代以来山水散文的文化沉思或生态诉求。遗憾的是,这些山水游记在当时和后来多被当成一般的游记或旅行特写甚至是抒情散文看待,其独特的政治审美和文体特征没有引起应有的重视。

为此,本文拟抛开以往社会反映论停留于表层 "画面"勾描的研究模式,通过"画面"到"风景" 的语义转换,将这一时期山水游记围绕自然景物与 社会人事展开的社会主义想象和言说指称为"社会 主义风景"^[1]话语。"风景"从来都是在观看中被 生产和建构出来的,是意识形态话语的视觉实践。 探究"社会主义风景",关注的不是其介入现实的 广度和深度,而是意图阐明向来被认为具有出世意 味的山水游记因何种现实因素而被纳入政治意识形 态的统一建构。特别是在那个特殊的年代,流连山 水很有可能被贴上逃避现实或没落阶级趣味的标 签,当时的游记作者是如何由"山水"而"社会", 展开丰富的社会主义想象?在"政治审美"之外, 这一时期的山水游记是否还存在着疏离统一建制的 风景观看,游记作者又如何处理非政治化的"本体 审美"?如此种种,皆可归结于"社会主义风景"的话语机制问题。

1940年12月,茅盾根据他在延安短暂停留的 见闻感悟,写下了《风景谈》一文。该文通过6个 场景、描写了延安边区的风土人情、表面上是写风 景,但突出的是主宰风景的"新人"及其平凡而崇 高的活动,在人与自然的互相诠释中,把风景政治 化。柄谷行人认为,作为一种现代"认识性装置" 的风景与观景者的内心状态紧密相连, 为无视外部 世界、专注于自己内心的人所发现[2]。就现代中 国文学而言,证之于郁达夫的《屐痕处处》、沈从 文的《湘行散记》、冯至的《山水》等长于写景的 名家名作,确实多有暗合柄谷行人的论断。但《风 景谈》里的风景显然不能纳入这样的生产机制中, 它属于另一个谱系,呼应的是"五四"以来"人的 文学"到"人民的文学"的审美转向。从个人到集 体, 观景主体性的更新重组了风景里主体与客体的 关系,从而建构出一种全新的本土风景话语。

新人新事人景以及风景的政治化作为一种新的 视觉秩序和文学经验,经由"延安道路"走进了 "十七年"的山水游记,并通过"山水"的中介,

表达出了新的集体想象。当然,在此之前的漫长 文化实践史中,中国古代的"山水"从来都不是自 足的,无论是置于文人山水画先验的意义场里[3], 还是与诗文中的"山河""江山""神州"等语义的 交织,它都缠绕了诸多共同体想象。新中国成立 后, 史诗式的时代变局和意识形态的引导, 使得这 一审美文化在向前惯性滑动的同时,被植入了一种 宏大、欢愉的品格:"从古以来,山水怎么看,恐 怕是各人各有心胸的。但一切既反映了自然真实面 貌,又创造了崇高意境的,则无论是绘画、诗、散 文,都成为了我国人民的精神财富,为我们伟大 祖国的富丽山河, 赋予了种种美好的形象和性格, 启示了和发展着人们的爱国主义思想情感。"[4]在 此,"山水""山河""伟大祖国"的意义图景看似 与以往无异, 但在"十七年"的政治语境中, 它们 不再是家园和国族的泛泛象征,而是如《风景谈》 一样具体化为政治激情的表达,集中指向社会主义 的新中国, 隐藏着对民族独立和阶级解放的鼓呼。 于是,一种新的山水游记观念也被提了出来:

我们对山水记的要求,是要通过它来加深 我们的爱国主义感情。那不光要能领略山水之 美,更要写出我们的祖先和前辈,怎样在这山 水上进行艰苦的劳动和斗争,怎样改造自然, 征服自然,怎样结合山水来反映人民的感情, 怎样体会到"换了人间",来加深我们对祖国 的热爱。[5]

在这里, 先辈们的"劳动和斗争", 并不仅仅体现在改造、征服自然上, 它还隐喻着中国共产党领导人民经过长期斗争推翻旧社会、建立新中国这一历史事实。在不容置疑的语气背后, 自然和人事都被纳入"社会进化"的革命逻辑之中, 此时的"山水"与新中国的成立同时获得了新生, 游记作者的任务是重新发现藏匿于山水中的人民、祖国和爱国主义, 并让它们以一种全新的可见形式呈现出来。也即, 借"山水"这一风景载体, 把千百年来沉淀在其上的民族与国家、历史与记忆、理想与信念, 变为对社会主义新政权的歌颂与期许。

正是如此,"十七年"山水游记的政治审美虽可视为"五四"以来游记"社会风景"书写的延续,但风景的想象对象却由纷乱不堪的旧中国变

为安定朝气的新中国。诸如叶圣陶的《游了三个 湖》、宗璞的《西湖漫笔》、墨炎的《骊山纪行》, 都是通过对景观携带的旧社会历史记忆的批判和新 时代到来的欣喜抒怀, 赞叹新政权治理下风景的焕 然一新。这种修辞方式显然是当时"忆苦思甜"政 治话语的变体, 承载风景的"地方"成了政治想 象的"空间",风景也从"现实域"进入了"象征 域"。在翦伯赞的《内蒙访古》里,他描绘了大兴 安岭内蒙古段解放前后不同的面相:解放前居住在 原始森林里的少数民族"还停留在原始社会末期的 历史阶段",几乎过着与世隔绝的生活,"但是解放 以后,这里的情况已经大大的改变了。现在,一条 铁路已经沿着大兴安岭的溪谷远远地伸入了这个 原始森林的深处,过去遮断文明的障壁在铁道面前 被粉碎了。社会主义的光辉,已经照亮了整个大兴 安岭"[6]。可以见出,由大兴安岭建构起来的自然 空间不再有中立属性, 而是被沐浴着社会主义光辉 的"铁路"激活,其中的历史因素和自然因素都向 解放后的新世界聚集。同时,风景中的"空间"与 "人"——作为政治象征的少数民族和幕后的铁路 建设者——并没有像巴什拉所认为的那样互为建构 和规定, 而是由"人"直接单向度生产"空间", 直指新的社会形态和政治制度。

自然山水的政治审美还与其作为建设新中国的 资源保障密切相关。新中国成立后, 百废待兴, 发 掘和利用自然资源成为恢复、发展国民经济的一项 重要举措。当时有不少山水旅行记就是作者作为自 然资源勘探队的成员或随行记者时写成的, 如李若 冰的《在柴达木盆地》、钟涛的《北大荒踏查记》、 华山的《山中海路》等,都是借身份之便把"祖 国瑰丽的风光、辛苦的建设和美好的生活揉杂在 一起"^[7]。到了1957年社会主义改造基本完成后, 毛泽东就提出:"向自然界开战,发展我们的经济, 发展我们的文化, 使全体人民比较顺利地走过目前 的过渡时期, 巩固我们的新制度, 建设我们的新国 家,就是十分必要的了。"[8]于是,从大自然中发 现经济价值, 歌颂自然资源的开发利用和新家园的 建设,成为当时山水游记的一项重要内容,从而埋 置了一个观看风景的实用性视角。

侯金镜把小五台山里的森林资源比成"绿色的

金子",农民们砍伐松杉、用雷管炸鱼、围猎狍群, 都被他认为是"向深山进军,夺取宝贝"[9]。碧野 则欣喜地看到解放后阿尔泰山区"原始森林已经开 始被采伐, 贵重的药材已经开始被采集, 珍禽异兽 已经开始被捕获驯养"[10]。自然资源的开发利用 是经济建设的重要一环,这些现在看来有违生态伦 理的行为之所以具有合法性, 在于它为当时中国的 新农村建设和城市里火热的工业化进程提供了源源 不断的生产资料,可为读者召唤出一幅充满诱惑的 社会主义远景。在《镜泊湖》里, 臧克家从"深 碧"的湖水里看到的是"她可以发出大量的电,她 可以把千条万条木材输送到广大的世界里去"。面 对从镜泊湖边上密林里驶来的"烟尘滚滚,风声鸣 呜"的大型柴油汽车,他又想象"它们高兴地离 开森林去为社会主义建设事业立地撑天"[11]。如 此一来,自然资源的经济价值及其开发利用,在风 景中直接参与了社会主义意识形态的生产。也正是 在此前提下,自然山水的美才能够彰显出来,就如 身处大兴安岭林海的老舍所说的:"兴安岭的可爱, 就在于它美得并不空洞。它的千山一碧, 万古常 青,又恰好与广厦、良材联系起来。"[12]

风景的政治审美还离不开游记作者这一主观因 素,亦即他们为何选择山水行旅进行政治激情的表 达。新中国成立前后,许多作家既欢迎新社会,又 因空前的时代变局而迷惘。这种心态反映到文学创 作中,则是作家既想赞颂"换了人间"的新社会, 又想保持书写"个人"的空间,体现出身份转型和 审美抉择的艰难。有论者指出,20世纪五六十年 代的散文"既要保持颂歌的基调",又要克服艺术 上"直露、粗疏的弱点,提高审美价值","于是, 散文便选择了托物言志、创造意境的艺术传统作 为构思与表现的格局"[13]。这里的"志"与"境" 显然不属于个人的范畴, 而是关乎新的政治教化。 作为散文的一个分支, 山水游记是借物言志进行政 治抒情的最佳载体。一方面, 山水行旅亲近自然和 土地, 其跨越地域、民族、文化的差异, 能够生成 更为深切的整体意义上的社会主义国家认同,满足 当时文学政治一体化的需求;另一方面,正如林语 堂所说的"中国艺术的冲动,发源于山水",在于 它"能尽曲折之妙"[14], 寓政治于山水风景之中,

可以摆脱抽象概念的拘囿,增强作品的思想张力和艺术感染力。就此来看,"社会主义风景"书写,也是游记作者在新的文化政治面前做出的审美选择,只是如何消除游山玩水背后的小资产阶级闲适趣味,是需要他们谨慎面对的。进一步说,"十七年"山水游记中的"社会主义风景",也是游记作者平衡文学与政治的一种话语策略。

"风景"的观看和生产本质上都是一种认同,连接着某种共同体意识。雷蒙·威廉斯通过对文艺复兴时期至 18 世纪英国田园诗的考察指出,彼时的田园诗针对的是资本主义的农业秩序,是新古典主义作家对地主阶级和封建时代所谓自然经济的缅怀,他们删去了农业劳作的艰苦和乡村社会的黑暗现实,只留下精挑细选的田园风光和乡村景象^[15]。虽然雷蒙·威廉斯意在批判被田园诗建构出来的前资本主义的"美好世界",但他的分析显然已触及风景的阶级认同问题,这为我们考察"十七年"山水游记提供了一个认知框架,即在工农阶级翻身为历史主体的政治语境中,"社会主义风景"的展开实际上也是阶级话语的视觉实践,阶级认同是查探这一风景形态内部机制最为重要的通道。

如果往前追溯,现代山水游记对民国时期底层 民众苦苦挣扎和上层社会骄奢淫逸的描写,就带 有明显的阶级批判倾向。新中国的万象更新,见 之于"十七年"的山水游记,则是旧社会的苦难 景观都成为过去式,取而代之的是朝气喜庆的新人 新事;此外,一些喻指旧社会阶级特权的符号,譬 如会所、避暑别墅,也为工人疗养院、招待所等所 取代。新旧社会人事的更替在此暗指了底层民众的 阶级翻身,确立了一种新的阶级视角,风景也在此 视角下被重新裁剪。在叶圣陶的《记金华的两个岩 洞》中,熙熙攘攘的游人成为了被观看的"风景":

我去的那一天是星期日,游人很不少,工人、农民、干部、学生都有,外洞内洞闹哄哄的,要上小船得排队等候好一会儿。这种景象,莫说徐霞客,假如达夫还在人世,也一定会说二十年前决想不到。^[16]

饶有意味的是,在"十七年"山水游记中,以工人 和农民为主体的"劳动人民"常常成为"游人"的 主要组成部分,这显然是出于"阶级地理"的考 量。因为"劳动人民"表面上是作为普通的游客出 现,但如果联系他们作为历史主体的政治身份,则 意味着他们具有某种进入"风景"的权力,而这种 权力的获得根本上又是来自于新中国的建立和他们 阶级上的解放, 所以"这种景象"是身处旧社会的 徐霞客和郁达夫无法见到的,正如竹子在《三访大 龙湫——雁荡散记》中所感叹的:"解放以前,劳 动人民哪有闲情逸致来观赏风景呢? 这是只有我 们这个时代的人民才有的感情。"「17」如果联系上下 文, 也可发现作者对"两个岩洞"风景的赞叹, 还 与同样翻身解放的"工友"们对景区的悉心维护密 切相关。"劳动人民"走进风景,其实是以主人翁 的姿态享用劳动成果,确证地理主权,更深层次上 体现出阶级解放带来的风景解放。

阶级化的视觉机制同样存在于自然景物的观看 中,但以更加隐蔽的方式展开。最常见的方式是变 更自然景物作为无人风景的阶级属性。无人风景不 是无意义的风景, 而是风景意义的一种显现方式。 中国古代山水画和山水题材诗文对无人风景的观看 和描写,无论是发思畅神还是崇尚隐遁,实际上都 是在与此前"艺术世界"的对话中完成的, 表征 着士大夫阶级彼此默认的视觉机制和审美共同体。 "十七年"山水游记的破立之道就是让无人风景进 入"拟人"的世界里,但所拟之"人"并非抽象的 人类, 而是阶级翻身的历史主体。比如菡子的《黄 山小记》, 其笔下黄山的动植物无不充满生命的跃 动:攀山越岭、挤到路边来的花草,热烈鼓舞行人 登高; 鸟儿载歌载舞, 与游人同乐; 云彩也"骑龙 跨凤,有盛装的车舆,随行的乐队",列队缓缓行 进[18]。类此万物和谐欢愉的场景在"十七年"的 山水游记中相当常见,"拟人"在此不仅是一种修 辞手法,还承担着重建语境的功能,它模拟了新生 中华族群的和谐、朝气、乐观,表达出对没有阶级 压迫、人人平等的新型社会关系的渴望,从而将附 着于传统无人风景中的旧阶级趣味驱除出去。

另一种方式是从自然景物的恒常性中发现社会 实践的历史过程。历史在此被视为"劳动人民"的 奋斗史,"劳动人民"在当时的政治语境里是相对剥削阶级而言的,风景的阶级认同也就由空间体验向时间经验远溯。如李若冰的《山・湖・草原》,作者通过观看日月山两边的山川美景,想象青藏高原人民千百年来聚居于此的生存史:

向东看,眼前是农舍、湟水、麦田、青稞和菜子花;向西看,眼前是崇山峻岭,是绿色一片,是茫茫无边的草原。在这八月的高原上,远望起来,一边是金色的天地,一边是绿色的天地,绘成了一幅奇观的画面。千百年来,青藏高原上的各族人民,就在日月山上出入;就在日月山两面,以不同的生活方式,耕田种地,打猎放牧,创造着财富、奇迹,和大自然进行着斗争。[19]

一开始的写景明显是采用绘画中的散点透视法,作 者并不试图从单一的景物中发现意义, 而是通过 视线的游走加以整体性的把握, 从而悬想千百年 来高原人民不断创造美好生活的历史图景。这样 的观景方式在20世纪80年代以来的山水游记中也 不少见,但作者在此不是为了历史抒怀,而是为 了"歌唱高原上朴实、勤劳、强悍的人民",让过 路的旅客"从山、湖、草原汲取力量,更好地创造 生活"[20]。此文写于1957年8月,此时第一个五 年计划的各项指标大多超额完成,举国振奋。有理 由认为,作者的历史想象,实际上是在赞颂这一时 代伟业中贡献巨大的各族劳动阶级, 他们如同千百 年来的青藏高原人民一样, 所创造的美好生活过后 都将成为具有历史必然性和本质性的伟大事迹。这 样的阶级认同打破了空间限阈,暗含着马克思主义 "历史是由人民群众创造的"经典论断,"社会主义 风景"由此以自然化、规律化的样态显现出来。

现在的问题是,当时游记中的"社会主义风景"都是由作家而非工农大众等历史主体发现和建构出来的,甚至工农大众本身就是山水间的一道风景,而风景的发现则意味着审美的优先获取和垄断,带有一定的阶级性。关于这一问题,20世纪五六十年代的那场美学论争曾有过集中的讨论。李泽厚认为:"历史的发展使剥削阶级在一定短暂的时期内在某些方面占了便宜,他们与自然的社会关系使自然物的某些方面的丰富社会性

(即作为娱乐、休息等场所、性质)首先呈现给他 们了, 使他们最先获得对自然的美感欣赏能力, 从而创造了描绘自然的优美的艺术品"[21]。就山 水审美来看,朱光潜以晋宋时代的山水诗为例, 指出山水诗是有闲阶级的产品,写得出山水诗的 是士大夫阶级而非本来居山居水的劳动人民[22]。 因此"社会主义风景"的阶级认同,对于游记作 者来说,还需要解决自我身份的合法性问题。事 实上,在20世纪40年代的解放区,被改造后的知 识分子就已转型为革命的文艺工作者,1949年后, 文艺界更号召在全国范围内"把革命的小资产阶 级文艺家真正吸引到无产阶级方面来"[23],知识 分子也和工农群体一起获得了解放,成为"新人"; 但他们要彻底去除个人主义的阶级根性, 仍然需 要"学习工人阶级、劳动人民的思想和立场"^[24]。 历史也表明,"无产阶级"立场确实成为他们体认 自我和观照现实的重要视角,他们在文化实践中 也积极寻求合乎政治道德的阶级话语。现在摆在 游记作者面前的问题是如何以工农大众的代言人 而非个体观看者的身份来构设风景。

在《新湘行记》中,沈从文以仰视的姿态赞美 走进风景里的"弄船女孩",将她视为"常见的新 农民"的代表, 虚心听她讲解湘西农村正在发生的 深刻变化,感叹对于社会主义新人的当家做主"知 道的实在太少",认为自己在这位"清明无邪"的 女孩看来,"只是个寄生城市里的'蛀米虫'"[25]。 通过对自我现实认知能力的反思, 承认自己不及朴 实的"乡村女孩",相对于20世纪30年代的《湘 行散记》, 沈从文对"乡下人"显然有了重新发现。 类似的身份体认甚至延至自我与历史主体步履山水 间所表现出来的体力和精气神的差异。在《香山红 叶》中,杨朔惊奇地看到向导刘四大爷"爬起山来 不急,也不喘,好像不快,我们可总是落在后边, 跟不上"[26]。《雨中登泰山》中的李健吾也发现一 位老大爷侧着身子"赶到我们前头",小脚的老大 娘也稳稳当当地"从我们身边过去"[27]。这些上 了年纪的长者成为"新人风景",表面上是对他们 老当益壮的赞美,但在更深的层次上,却喻指着作 为知识分子的"我"与翻了身的人民大众的比较, 是对自我阶级形状的反思。

 \equiv

在风景中发现历史主体,赋予合乎意识形态的 政治道德,有如传统儒家以自然山水象征理想人格 的"比德"审美。但在看待人与自然的关系上,后 者追求的是物我合一,而前者则从马克思的"人化 自然"观念出发,强调人对自然的支配。因此,人 (新人新事新风尚都是围绕"人"这一主体展开) 与自然不仅是"社会主义风景"的基本构成要素, 两者关系的重建也形塑出"社会主义风景"的基本 面貌。可以说,正是"人化自然"作为一种修辞方 式,才促成了"社会主义风景"的建构。

马克思认为,自然是人的无机的身体,"单纯 的自然物质,只要没有人类劳动物化在其中,也就 是说,只要它是不依赖人类劳动而存在的单纯物 质,它就没有价值"[28]。在马克思看来,自然既 是存在着的万物的总和,又是人的实践对象,还未 被人类社会实践过的自然是没有意义的, 甚至不能 算是一种存在。马克思的"人化自然"观念在20 世纪五六十年代的美学界得到了进一步阐述。当 时的主流观点认为美是一种意识形态, 具有社会 性,自然的美同样也来自它的社会属性:"凡是不 处于人类生活关系中的自在的自然物, 因为还不具 有社会性(尚不具有事物处于人的一定生活关系中 的一定社会意义),也就没有美(或丑)。"[29]而 自然美的社会属性的获取,则需要人的劳动实践 的介入: "只有通过劳动实践, 人和自然发生了关 系……只有这时,人才和自然发生审美关系,自然 成为人的自我确证、自我反映和自我观照, 因而自 然也才成为人的审美对象。"[30]从新中国成立初期 的土改运动,到第一个五年计划的实施,再到"三 面红旗""三线建设",以及"大寨精神"和"大 庆精神",整个"十七年"时期的社会主义建设基 本上处在一种"生产斗争"的政治叙事中。按照毛 泽东的要求,"为了团结起来进行生产斗争",必须 "设置对立面(自然的,人为的)"[31],以保持高 扬的斗争精神。换言之, 围绕自然展开的劳动实践 既是具体的行为,还寓示着对自然规律的驯服,隐 匿着人定胜天的精神意志。在此意义上, 劳动或者

说征服自然才能够创造美:"中国社会主义的建设,使我国的山河大地改变了面貌,我们更加感到'江山如此多娇'。……我们也要歌唱和描绘伟大的中国劳动人民所'人化的自然'。"^[32]诸如"新民歌运动"和各种集体工程建设中的工地文艺活动,都是在实践这一新型的劳动诗学。

"十七年"山水游记也遵循着这一修辞方式, 旅行不仅是为了赏玩,还有征服自然的一面。风景 的发现不再建立在逃避单调现实生活的基础上,而 是来自于史无前例的对自然的改造和征服。比如 冯牧的《沿着澜沧江的激流》,通篇极写江水的狂 暴和力量,"我们的小船几乎是随时都有被惊涛急 浪撞翻的危险",以此衬托两位年轻船工驾着小船 经涡流、过险滩、闯乱礁的举重若轻和履险如夷。 作者的结论是:"当我们也能够像这些船工们一样, 把自己的对手了解得这样真切和透彻,在我们前面 难道还会有什么不可跨越的风浪和不可战胜的困难 吗?"「33」上述船工与激流的搏斗作为"风景"一 直是在作者的紧张观看中呈现出来的,船工对激流 的驯服, 隐喻着劳动主体克服了对自然的恐惧, 建 立起新型的人与自然的关系。此文发表于1961年 7月,正值"困难时期",文中青年船工面对澜沧 江"惊涛急浪"所表现出的乐观、勇敢、力量和智 慧,很容易让人联想到当时党中央率领全国人民战 胜天灾的时代背景。在此,通过"人化自然"的话 语修辞,"近景"与"远景"相互生产,表征出了 "十七年"社会主义意识形态的审美结构。

还是回到劳动美学的问题上来。基于历史唯物主义的美学观念,当时的美学家多认为"劳动创造美"并非一蹴而就,而是在人类长期不断地征服自然中形成的。张庚通过对桂林山水历史文化内涵的梳理指出:在原始时代,自然是人的"迫害者、降灾者",人对自然只有恐怖畏惧,很少从中发现美感,只有人类社会的生产力逐渐发达,劳动实践能够降服自然,变自然为造福人类社会的力量的时候,自然才能给予人美感^[34]。但同时,在"十七年"的政治语境里,劳动实践推动自然审美的进阶并不是无限延伸的,因为人对自然的征服已经使"自由王国"近在咫尺——50年代末各种标语口号明显地体现出了这一点,自然"给予人美感"在当

时已然到了顶峰。当这种审美意识形态形诸山水游记创作的时候,作者就常常在"忆苦思甜"的逻辑展开中,追溯过往人化自然史的苦难过程,进而赞颂新中国一劳永逸改造自然的伟力和无与伦比的成就。如季景的《天池探胜》:

水从山口下泄,灌溉着阜康、乾德、乌鲁木齐等地的农田。但在旧社会,有时它竟这样的无情:当庄稼久旱,牛羊踟躇在干涸的山溪旁,它往往迟迟地不下山;而在辽阔的绿洲正准备着收获时,它却常常汇成洪峰,滚滚袭来,给人们带来灾难!……今天,在党的领导下,天池的水被人民完全制服了。天池成了永远为群众造福的天然水库。[35]

"水库"作为"十七年"时期集体工程的重要符号 在这里被提出,隐晦地指向了景观背后"人民"的 劳动实践, 而天池"美景"的重新发现, 则缘于 "在党的领导下",它已被完全征服,不能再制造 灾难, 而是"永远为群众造福", 这实际上也喻示 着社会主义制度的优越性和红色江山的永固。"社 会主义风景"的这种显影逻辑不仅是史诗式的,还 可以通过个体的审美感觉来展开。如黄苗子的《华 山谈险》, 作者攀越华山的过程其实就是一部人类 征服自然的微观史。从上山前听到一系列关于华 山的警告而产生的畏惧感, 到上山过程中需要克服 的种种困难,最后成功登顶,个人的体力付出实际 上是将自然之美慢慢地召唤出来,对应的正是人类 征服自然史的劳动伦理。作者从中获得经验启示: "人凭着勇敢和机智,能够战胜敌人也能够战胜自 然环境。在今天, 我们的社会制度底下更有不可胜 数的事例,来说明这个真理。"[36]这意味着确立当 下社会制度的必然性和正确性。

从审美表达的角度来看,"人化自然"是游记作者以自然为中介展开的社会性想象,涉及自我(作者)、自然、社会三者之间的关系。传统山水游记中的自然被赋予了一种抽象性精神,具有包容、消解世俗情志的功能,游记作者虽有入世与出世的歧异,却多能够在山水间进退自如,人、事、情、景有机融为一体,营构出一种和谐圆融的美学境界。而在现代山水游记中,随着社会风物大规模的嵌入,再加上时局的动荡不定,作者在自然山水

面前时常陷入进退失据的精神困境, 其笔下的自然 与社会也呈现为二元对立的价值断裂。相较而言, "十七年"山水游记中的"社会主义风景"则重建 了自我与自然、自然与社会的关系。一方面,在 "人化自然"的终极想象中,游记作者不断地从自 然山水中发现社会主义的新人新事和新气象, 虽某 种程度上再现了传统山水游记自我与自然的亲和 性, 但此时的自我并不具有自足性, 而是附属于集 体性的"大我",自然也不再是自在之物,而是被 实践和征服的"第二自然",自然之于自我的审美 怡悦, 既缘于它具有社会主义经济建设的质料价 值,也在于它是自我政治认同和展开社会主义想象 的载体。所以,有别于传统山水游记物我两忘的 审美旨趣和现代山水游记自我的焦虑彷徨,"十七 年"山水游记中新型的物我关系具有鲜明的实用理 性色彩,展现出热烈的情感基调和昂扬向上的精神 进向。另一方面,在"十七年"山水游记中,社会 主义新中国的青春活泼、风调雨顺有如大自然的四 季分明、有序运转, 自然与社会也不再像现代山水 游记那样充满了二元对立, 而是互为修辞、和谐共 生, 最终呈现出来的"社会主义风景"既有大自然 的秀美、壮美,也有新社会的人情美、制度美。

兀

1957年3月8日,毛泽东在与文艺界代表的 谈话中,突然提到姚雪垠的游记《惠泉吃茶记》:

我对他描写喝茶的人有些兴趣,他的文章 说在那里喝茶的群众不会喝茶,可是他们还喝 得很有一股劲。他还批评这个茶馆合作社经营 得不好,有缺点,这个批评是对的,有很多这 样的事情,经过公私合营与合作化以后,把原 来的许多优点都丢掉了,这以后应当整顿。但 是他轻视那些喝茶的群众是不对的,这就是 "君子"、"小人"的观点。[37]

结合姚雪垠该文的刊出时间^[38]和毛泽东的评价,作者敢于批评喝茶群众和公家茶馆,显然是受此时"双百方针"的影响。这提示我们,"十七年"山水游记中的"社会主义风景"并非均匀密实,无论是文艺政策的调整,还是个人的审美选择,作者

的视线都有可能疏离意识形态的统一建制。事实 上,《惠泉吃茶记》并非个例,诸如丰子恺《庐山 面目》对景区内招待所食堂的微词, 孙福熙《早看 西北》对少数同行人不习惯劳动和服务的批评,表 面上看都是针对一些很琐碎的小问题, 但实际上却 在有意无意中溢出了主流话语的边界。当然更为重 要的是,毛泽东的评价隐现了他与姚雪垠不同的观 景视角,并作为一种意识形态的"观看"规范着 "社会主义风景"的构设。正是在疏离与规范中, "风景"的意义结构显现出耐人寻味的张力。秦似 的《碧水青峰九十里》,基本上是以传统山水记移 步换形的手法欣赏自然风景,但当"船转出了一个 碧滩, 前头一大群鸭, 约莫有上千只, 把河面上上 下下都塞满了"的时候,作者却突然转向对社会主 义的歌咏: "黑白相间的群鸭, 荡漾在镜一般的碧 波之中, 本来就很美, 何况这里是上千的鸭群啊! 只有社会主义时代,才能看到这么一个向来未有 的景象。"[39]这也是全文仅有的一处"社会主义风 景",况且从"黑白相间"的鸭群看到社会主义的 "景象",这一审美逻辑的搭建明显过于突兀。同 样,徐迟的《直薄峨眉金顶记》一路聚焦于峨眉山 的自然风景和人文景观,直到登顶后才意味深长地 说道: "只有到了绝顶, 方能言绝顶的景色。" 他紧 接着又补充: "只有到了思想的绝顶, 才能看清楚 我们的时代。"[40]至此,作者的视线才从峨眉山移 出,瞥向社会主义的远景。上述"风景"结构的失 调,显然不仅是作者文笔的纰漏,还应与他们试图 重新分配政治抒情与自然审美的意义空间有关。

还有来自传统风景范型的冲击。传统山水旅行的空间迁移能力较为有限,游记中的风景也基本围绕自然物象展开,无论是画面的转换还是意义的推进,都少有明显的波动或落差,形成沉潜静默的美学取向。与此相反,现代游记为"展示出游访者在整个旅游过程中的思想情感和审美兴趣的变化……更注重从'运动'中来把握,表现出更多的'动'的因素"^[41]。至"十七年"时期,为反映不断跃进的时代和蓬勃灿烂的新生活,山水游记中的风景更是涌动着政治激情和革命的力量,展现出生机盎然的动态性;但风景的静态审美传统在"十七年"时期也得到了顽固的延续,并于无形中影响了政治

话语主导下一体化风景的建构。在沈从文的《春 游颐和园》中,作者将颐和园分成"五个大单位" 逐一介绍,风景的次第展开充满了动态感,且"各 处都可听到建设祖国接班人的健康快乐的笑语和歌 声",显现出解放后颐和园的生机和活力。但园里那 些幽静的角落也常为作者所驻足。比如他发现后山 "有好几条曲折小山路,清静幽僻,最宜散步。还有 好几条形式不同的血石桥和新近修理的赤栏木板桥, 湖水曲折从桥下通过";又介绍霁清轩:"小院落主 要部分是一座四面明窗当风的轩,一株盘旋而上的 老松树,一个孤立的亭子,以及横贯院中的小小溪 流。"[42]路溪桥、松轩亭等景观的发现和对其中气 氛的体味,都可见出传统山水风景的静穆意境。张 恨水的《陶然亭》也流露出对这一意境的偏爱。作 者虽意在赞颂陶然亭的新旧之变,却对亭西角幽静 的小树林充满展望:"远望四围一片苍翠,仿佛是绿 色屏障, 再要过了几年, 这周围的树, 更大更密, 那园外尽管车水马龙,一概不闻不见,园中清静幽 雅,就成为另一世界了。"[43]联系上下文,沈、张 二人描写静态风景,并非有意疏离意识形态,而是 传统审美结构无意识的表征。这虽没有整体上改变 风景的政治化审美,但静态景物的嵌入以及他们的 "凝视", 明显与风景展开过程中的喧嚣性及其意识 形态动员不协调,减缓甚至暂停了"社会主义风景" 的动态性, 显现出别有意味的审美变奏。

散文的写实性,使其具有关注日常人生的价值取向。"十七年"山水游记的"社会主义风景"也大多来自游记作者对新社会日常生活和凡人凡事的提炼和上扬。上文所述的疏离和审美变奏,主要缘于游记作者有意无意地绕过意识形态,以非政治化的眼光打量旅行中遇见的日常风景。"日常"具有反理性、反规范性的功能,"理性主义思想不可能适当地为日常提供空间,日常恰恰就是在理性主义千方百计地试图穷尽世界的意义之后残留下来的那些东西"[44]。事实上,社会主义文学中理性的意识形态与感性的日常审美一直存在着紧张关系,这一点在"十七年"时期的小说中尤为突出。比如已有很多研究者注意到,某些小说里的英雄人物不及中间人物或反面人物生动饱满,原因就在于前者的形象塑造必须符合意识形态,理念大于形式,而涉及后者的描写大多采用生活化

的视角,日常的衣食住行、七情六欲都得到了如实 展示,更有烟火味。虽然物质化、欲望化的描写有 违当时的意识形态禁忌,但因其本身带有否定和批 判的意味,这一逾矩行为也就得到了赦免。

有别于同一时期的小说, 日常性对于"社会主 义风景"来说不是批判的工具,而是素材本身的质 地,游记作者在描写日常景观的时候,需要努力阻 止它对意识形态功能的消解。最主要的应对策略是 借助托物言志的方式酿造出一种诗意,并将之涂抹 在一切人、事、物、景之上。关于这一时期散文的 "诗化"现象, 学界已有大量研究, 但"诗化"同 时作为一种防卫机制,却还未引起足够重视。黑格 尔认为, 诗所用的是类似于哲学的"理性思维", 而散文的思维方式则是一种单凭"知解力"的日常 意识, 诗具有摆脱日常意识、把散文对事物单凭知 解力的观察提高到理性表现的使命和功能[45]。尽 管黑格尔所谓的"诗"和"散文"不全然是文体概 念,但从散文到诗歌,确实有感性思维到理性思维 的转换。就此而言,"十七年"山水游记的"诗化", 根本上也是为了抵抗日常意识对严整的"社会主义 风景"的冲击,亦即借助诗歌的理性思维过滤、消 解景观的日常性, 使其从日常的形而下跃升到意 识形态的形而上。如杨朔的《雪浪花》、刘白羽的 《长江三日》、袁鹰的《井冈山翠竹》等,都是从预 设的时代精神出发,思索、炼化山水间的日常景观 和凡人凡事, 并最终上扬到对社会主义新成就和新 风貌的赞颂。此外,"诗化"也使这一时期的山水 游记多采用先写景、再借景比人、最后点明哲理的 三段式结构。尽管这种创作模式后来遭到了学界的 批评,但其规整的文本结构本身就意味着审美的理 性化,可通过对日常景观的"理性殖民",有效压 制其对意识形态的挑战。因此,风景的诗性想象既 可免去对政治话语的简单图解, 也可确立起理性的 意识形态审美原则,或许这也是当时山水游记流行 "诗化"手法的一个重要原因。

[本文系国家社科基金一般项目"百年中国游记的'社会风景'书写研究"(批准号19BZW115)的阶段性研究成果]

^[1] 参见朱羽《"社会主义风景"的文学表征及其历史意

- 味——从〈山乡巨变〉谈起》,《文学评论》2014年第6期。 [2][3]参见柄谷行人《日本现代文学的起源》,赵京华译,第19页,第13页、第14页,中央编译出版社2017版。
- 「4〕方纪:《桂林山水》,《人民文学》1962年第7期。
- [5]振甫:《古代散文中的山水记》,《笔谈散文》,百花文 艺出版社编,第131页,百花文艺出版社1962年版。
- [6] 翦伯赞:《内蒙访古》,《人民日报》1961年12月13日, 第5版。
- [7]《散文特写选》,"序言",周立波编选,第8页,人民文学出版社1963年版。
- [8]毛泽东:《关于正确处理人民内部矛盾的问题》,《建国以来毛泽东文稿》第6册,第329页,中央文献出版社1992年版
- [9] 侯金镜:《漫游小五台》,《新观察》1959年第16期。
- [10] 碧野:《边疆风貌》,《边疆风貌》,第 106 页,作家出版社 1961 年版。
- [11] 臧克家:《镜泊湖》,《人民日报》1962年10月7日, 第6版。
- [12] 老舍:《内蒙风光》,《人民日报》1961年10月13日, 第7版。
- [13] 佘树森、陈旭光:《中国当代散文报告文学发展史》, 第70页,北京大学出版社1996年版。
- [14] 林语堂:《论中西画》,《行素集》,第 68 页,时代图书公司 1936 年版。
- [15]参见雷蒙·威廉斯《乡村与城市》,韩子满等译,第 39—50页,商务印书馆 2013 年版。
- [16] 叶圣陶:《记金华的两个岩洞》,《旅行家》1957年第 11期。
- [17] 竹子:《三访大龙湫——雁荡散记》,《光明日报》1961 年6月18日。
- [18] 菡子:《黄山小记》,《前线的颂歌》,第 163—164 页、第 166 页,人民文学出版社 1959 年版。
- [19][20] 李若冰:《山·湖·草原》,《柴达木手记》,第 19页,第24页,作家出版社1959年版。
- [21] 李泽厚:《关于当前美学问题的争论——试再论美的客观性和社会性》,《学术月刊》1957 年第 10 期。
- [22]参见朱光潜《山水诗与自然美》,《文学评论》1960年第6期。
- [23]周扬:《坚决贯彻毛泽东文艺路线》,《周扬文集》第2 卷,第50-51页,人民文学出版社1985年版。

- [24] 周恩来:《关于知识分子的改造问题》,《周恩来选集》 下卷,第67页,人民出版社1984年版。
- [25] 沈从文:《新湘行记》,《旅行家》1957年第6期。
- [26] 杨朔:《香山红叶》,《杨朔散文选集》,第73页,百 花文艺出版社2009年版。
- [27] 李健吾:《雨中登泰山》,《人民文学》1961年第11期。
- [28] 马克思:《政治经济学批判》,《马克思恩格斯全集》第46卷上册,第337页,人民出版社2016年版。
- [29]洪毅然:《略谈美的自然性与社会性——与李泽厚同志商権》,《美学问题讨论集》第4集,文艺报编辑部编,第114页,作家出版社1959年版。
- [30] 蒋孔阳:《浅论自然美》,《文艺研究》1983年第2期。
- [31] 毛泽东:《在中共八大二次会议上的讲话提纲》,《建国以来毛泽东文稿》第7册,第201页,中央文献出版社1992年版。
- [32] 宗白华:《关于山水诗画的点滴感想》,《文学评论》 1961年第1期。
- [33] 冯牧:《沿着澜沧江的激流》,《边疆文艺》1961 年第7期。
- [34]参见张庚《桂林山水——兼谈自然美》,《山水与美
- 学》, 伍蠡甫主编, 第176页, 上海文艺出版社1985年版。
- [35] 季景:《天池探胜》,《中国民族》1962年第3期。
- [36] 黄苗子:《华山谈险》,《旅行家》1957年第7期。
- [37] 毛泽东:《同文艺界代表的谈话》,《毛泽东文集》第7卷,第255页,人民出版社1999年版。
- [38] 此文刊于《新观察》1957年第2期。
- [39] 秦似:《碧水青峰九十里》,《秦似文集: 杂文・散文》 第2册,第484页、第485页,广西教育出版社1992年版。
- [40]徐迟:《直薄峨眉金顶记》,《四川文学》1961年第7期。
- [41]朱德发:《中国现代纪游文学史》,"导论",第11页, 山东友谊出版社1990年版。
- [42] 沈从文:《春游颐和园》,《旅行家》1956年第4期。
- [43] 张恨水:《陶然亭》,《北京日报》1956年8月21日。
- [44] 本·海默尔:《日常生活与文化理论导论》,王志宏译,第36页,商务印书馆2008年版。
- [45] 黑格尔:《美学》第3卷下册,第19页、第22页、第25页,商务印书馆1981年版。

[作者单位:福建师范大学文学院] 责任编辑:罗雅琳